

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII

NUM. 1.256

Palma de Mallorca 7 de Mayo 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Sobre los Comités Paritarios

Aparte lo ya legislado en materia de comités paritarios y comisiones mixtas para casos concretos en Barcelona, el 5 de Octubre de 1922 fué aprobado un real decreto en virtud del cual las autoridades competentes podrán acordar de oficio, o a instancia de partes interesadas el establecimiento de Comités paritarios para resolver circunstancial o permanentemente los conflictos entre el capital y el trabajo de determinadas industrias o ramos de la producción.

Dichos Comités han de componerse de igual número de patronos y de obreros, siendo condición precisa el pertenecer *necesariamente, y en activo, a la industria o trabajo correspondiente*. Como asesores, pero sin voto, podrán formar parte de los citados Comités representaciones de carácter técnico, bien designadas por las partes o, a propuesta de las mismas, designadas por las autoridades o por el Ministerio del Trabajo. El ministro, en todo caso, podrá designarlos para que intervengan a título consultivo.

Los Comités paritarios serán de dos clases: permanentes y circunstanciales, según los casos. Los de carácter permanente sólo podrán establecerse por real orden y se renovarán cada dos años.

Los mencionados Comités tendrán un presidente, que deberá ser ajeno a la profesión y ser nombrado por unanimidad por las diversas representaciones. Cuando no hubiese acuerdo, lo designará el Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria, a propuesta del Consejo del Trabajo. La intervención del presidente será meramente conciliatoria y de exhortación a la avenencia, no teniendo voto dirimente más que en el caso de que previamente y por unanimidad se lo hayan otorgado todos los vocales que integran el Comité paritario. Estos podrán acordar por unanimidad, antes de deliberar y resolver sobre cualquier asunto de su competencia, que en caso de desavenencia sea ésta resuelta a título de arbitraje por una Autoridad, organismo oficial o por el Ministerio del trabajo.

Los acuerdos de esos Comités serán ejecutivos, debiendo en tal caso, haberse tomado los acuerdos por mayoría absoluta de los vocales que los constituyen.

La misión de dichos organismos consiste en intervenir en cuantos conflictos, divergencias y cuestiones surjan entre el Capital y el Trabajo, regulando sus relaciones de jornada y salario. Su finalidad es evitar las virulencias sociales y los trastornos en la producción, conciliando a los elementos interesados en soluciones que satisfagan

a ambas partes y que eviten el tener que irse a la huelga o al locaut.

\*\*\*

Por lo transcrito se ve la importancia que tienen esos Comités paritarios, pues son una especie de tribunales morales y jurídicos cuyas resoluciones de obligado acatamiento por patronos y obreros son de grandísima trascendencia.

En Palma se han constituido ya algunos de esos Comités paritarios y están a punto de constituirse otros. ¿Lo han hecho a conciencia las partes interesadas? Las organizaciones obreras al solicitar la constitución de dichos Comités ¿sabían lo que pedían? ¿Midieron el alcance de sus solicitudes y la responsabilidad que contraían? ¿Se enteraron bien de las ventajas y peligros que ofrecen esos organismos? ¿Nombraron personal capacitado y útil para sacar de ellos todos los beneficios que ofrecen y eludir sus peligros? No nos atrevemos a contestar afirmativamente. Quisiéramos equivocarnos, pero en la forma como vemos se han constituido esos Comités, o mejor dicho, en la forma como han sido nombrados sus presidentes, no creemos resulten ventajosos para los obreros los citados organismos. Es más, no creemos en la eficacia de sus resoluciones, que siempre resultarán favorables a la clase patronal.

Cuando se constituyó el Comité paritario tranviario los obreros propusieron para presidente del mismo al abogado don Fernando Pcu, rechazándose de plano los vocales patronos y proponiendo a otro del gusto y agrado de la Compañía. En vez de rechazarlo también los obreros y pedir que el ministro lo designara conforme lo determina el artículo 10 del aludido real decreto, designación que por ser oficial había de revestir mayores garantías de rectitud e imparcialidad la persona sobre quien recayera, en vez de pedir esto la representación obrera aceptó a ojos cerrados al favorito de la Compañía, quedando con ello desvirtuado dicho Comité y en condiciones de no hacer nada que favorezca a los obreros tranviarios.

Pero ¿tienen toda la culpa los vocales obreros tranviarios del nombramiento del citado presidente? ¿No tiene en ello parte de responsabilidad el Delegado Regional del Trabajo señor Eguía? A nuestro juicio es el principal culpable. Si no hubiera permitido, que estaba en su mano, que la reunión para nombrar el presidente se celebrara en las Oficinas de la Compañía de Tranvías, a presencia del propio director, donde los vocales obreros, por ser subordinados de éste y empleados de

aquella habían de sentirse forzosamente cohibidos y sin garantías de independencia para obrar con libertad en el asunto, seguramente que no habrían dado sus votos al que ninguna confianza tenían en su imparcialidad. ¿Por qué convocó o autorizó el señor Eguía la citada reunión en dichas Oficinas? ¿Por qué para el nombramiento de presidente de los otros Comités paritarios que posteriormente al de los tranviarios se han formado la convoca en la Federación Patronal y no en un local neutro? Sus razones tendrá para ello el señor Eguía, pero a nosotros ese proceder se nos antoja censurable por lo poco imparcial.

Tras del Comité tranviario se constituyó el de los camareros, también en la Federación Patronal, nombrándose para presidirlo al vicepresidente de la misma D. José Llabrés. ¿Es este señor, por su significación entre el elemento patronal, ninguna garantía de imparcialidad al frente de un Comité paritario? ¿Desdichados obreros que ingenuamente, cándidamente, de buena fé, os dejáis cojer bajo las redes patronales!

Pero lo incomprensible es que el señor Eguía sancionara este nombramiento y que dos días antes, al reunirse los carreteros y similares para designar al presidente de su Comité paritario y proponer los vocales obreros para ocupar dicho cargo, a nuestro compañero Lorenzo Bisbal, el señor Delegado Regional, no sabemos con que derecho, lo rechazara a pretexto de su significación obrerista. ¿Y la significación patronal del señor Llabrés? ¿Es que aquí hay dos criterios distintos según sean patronos u obreros los que se propongan para presidentes de los Comités paritarios?

Más lo que no tiene consuelo, lo que da pena y descorazona es que los obreros caigan tan fácilmente en el lazo que la clase patronal y sus siervos les preparan. Tan pronto les fué rechazado por el Delegado (sin derecho a nuestro juicio) su candidato a presidente, tan pronto les hicieron aceptar, con habilitadas propuestas, al favorito de los patronos don Justo Solá. Menos mal que hay uno que ha protestado de tal nombramiento, menos mal que ha habido quien ha sentido el latigazo recibido y lo devuelve dignamente.

Ninguna confianza nos inspiran los Comités paritarios que hasta ahora se han constituido. A nuestro juicio no están rodeados de las máximas garantías que se necesitan para cumplir eficazmente su delicada misión. En la forma como han sido constituidos, o no serán nada o serán instrumentos de la clase patronal. Y para ese viaje.....

\*\*\*

Los obreros del muelle también van a constituir su Comité paritario, pero no borreguilmente y a conveniencia de los patronos, según tenemos entendido. Esos obreros del Sindicato del Transporte, ni se han avenido a reunirse en la Federación Patronal para constituir el Comité paritario de su ramo ni se

les ha hecho tragar el presidente que los patronos querían. Al serles rechazados los que ellos propusieron no quisieron tampoco admitir los de los patronos, habiendo solicitado que lo designara el Ministerio del Trabajo. Así se procede, compañeros del muelle, con dignidad y a distancia de las conveniencias patronales y de los que les hacen el caldo gordo.

Los Comités paritarios están llamados a ser instituciones utilísimas a la sociedad y a prestar un gran servicio a los intereses obreros. Velar para que nadie los desvirtúe es cumplir con el deber, de obreros conscientes.

### Después

### del 1.º de Mayo

El Primero de Mayo fué celebrado en esta capital conforme al programa anunciado, restringidísimo por cierto en virtud de las circunstancias. Los más clásicos actos de ese día, la diana, la manifestación pública y la jira campestre, no fueron autorizados. Únicamente la clase trabajadora organizada tuvo libertad para hacer la fiesta dentro su local social. Y todavía hay quien dice que a la clase obrera y a los socialistas la situación actual les dispensa trato de favor!

La manera como el proletariado palmesano viene desde hace algunos años interpretando y practicando el día 1.º de Mayo tiene mucho que desear y es bastante censurable. A el día 1.º de Mayo generalmente se le ha tomado por una fiesta más; una fiesta de los trabajadores, sí, pero sin más significado ideal que ir a hacer pescadas y comilonas por el campo. Y no es que la espansión y el recreo estén reñidos con dicha fiesta, como lo prueban las jiras campestres que todos los años figuraban en los programas de la misma; pero una cosa es dedicar como último número de fiesta la tarde del 1.º de Mayo al solaz y el esparcimiento y la otra creer que el único objeto de ese día es dedicarlo por entero al divertimento. Si fuese solamente ese su objetivo no tendría ninguna importancia, pues sería una fiesta sin Santo y por consiguiente sin religiosidad.

Y la Fiesta del Primero de Mayo, trabajadores, también tiene su Santo y es mucho más religiosa que aquellas que se celebran y amparan bajo el nombre de las religiones. Claro que no fué elegida esa fecha para venerar a ningún fetiche ni para hacer comulgar a la clase obrera en ruedas de molino, pero ello no obsta para que sea religiosa en el más alto sentido divino y humano de la palabra. Lo más divino es el ideal del hombre, sublimidad impalpable e invisible que se manifiesta en el cerebro humano como luz escrutadora de los enigmas de la Naturaleza, como farola de navegante que busca la perfección de la vida y el más allá de las cosas. Y de ese ideal, de esa luz

espiritual humana está no sólo saturado sino henchido el Primero de Mayo. Dios, Ideal: he aquí dos palabras que se funden en el mismo crisol de sublimidad religiosa.

El ideal del Primero de Mayo no es de francachela, sino de dignificación del Trabajo, convirtiéndolo en un elemento de felicidad y no de penuria, emancipándolo de la tutela y explotación capitalista, haciéndolo una obligación y un derecho de todos y santificándolo de todos los oprobios y vilezas hasta elevarlo a la categoría de divinidad por ser fuente de vida y de inspiración.

El Trabajo es el Santo del Primero de Mayo, pero no en el exclusivo sentido de servirnos de él para goces materiales de un día, sino en el de dedicarle las plegarias de nuestra alma hasta nutrirle de la fuerza espiritual suficiente a poder implantar el Socialismo, que es su religión.

Déense cuenta, pues, los trabajadores, de la sublimidad ideal del Primero de Mayo y rindánle todos los años el tributo que merece. Vayan, sí, solos o con sus familias, que ello es muy humano, a comer y a recrearse en el campo ese día, pero después de cumplidos todos los deberes religiosos y característicos de la Fiesta, y esos caracteres consisten en asistir y dar su aliento a todos los actos que en tal día preparan y celebran las organizaciones obreras.

Espiritualicemos nuestra Fiesta, compañeros, si no queremos que pierda su virtud y sea una..... de tantas.

L. Bisbal

#### INCITACIONES

## Fidelidad

Tiene un sesgo distinto nuestra fiesta en estos últimos años españoles. Hoy puede ser para los pueblos oprimidos, con hambre de libertad, día de apelación a la conciencia internacional. La apelación por fuerza debe ser serena y elevada. Sea admitido el grito iracundo, la imprecación dura cuando es manifestación noble de la conciencia sojuzgada por una fuerza adversa. Callar la ira justa y generosa no fué nunca virtud. Callar, es a las veces, otorgar, ceder; silencio, cuando no es desdén, es complicitad, la peor de las complicidades, la complicitad cobarde y resignada. Preferible es gritar la rabia. Resistir.

Viene a nosotros el 1.º de Mayo en horas de angustia. No podemos ofrecerle alegrías de triunfo. No las tenemos. Nuestra situación es de vencidos, con las banderas plegadas y los ánimos... gencogidos? Eso dicen de nosotros los que quisieran una libertad para su comodidad y placer ganada por puños socialistas, por brazos trabajadores. De cierto que tendrían razón para el reproche si, golosos de triunfos inmediatos, prometidos y rechazados con reiteración, hubiésemos abdicado de nuestra rebeldía en favor de la paz social. Esa abdicación no se ha hecho ni puede hacerse, lejos de interesarnos la paz—paz que es muerte de toda inquietud noble—nos preocupa y buscamos la lucha civil, la guerra íntima de español contra español, de España contra España. Antes de ella la paz es falsa. Un simulacro de concordia. Disidentes de esa paz pesamos hoy nuestros ánimos, juzgamos de nuestro entusiasmo. Quiérese que empleemos éste en conseguir una libertad urgente que nos permita desplegar las banderas y desbordar las calles en días como el de hoy. No es que nos desagrade la ocupación que se nos señala, pero nos parece prudente aquilatar el precio de esa libertad, su valor. Liberales de una libertad absoluta, condicionada cuando más por necesidades

vitales de esa misma libertad, es natural que prefiramos conocer el grado de liberalismo de los que ahora coinciden, mal contentos, con nosotros. ¿Hasta dónde son capaces de llegar? Díganlo. Por nuestra parte no hay secreto. Rebasaremos la última línea del que ilegno más lejón. Para nuestra libertad no hay estación de término.

Cierto que nuestras banderas no tienen cielo para flamear ni nuestros cánticos ámbito para desplegarse, pero este es un accidente aleatorio de una vieja contienda. Se ha repetido, con orden de cosas distinto, muchas más veces. Hemos perdido muchas luchas por falta de libertad, sin renunciar a resucitarlas. El condor no pierde en el cautiverio sus alas ni el afán de volar. Por el abanicazo de sus remeras, aún en cautividad se conoce al pájaro de altura. La jaula no reduce al águila. Si no logra evadirse, muere con el orgullo de los que se conservan fieles a sí mismos, sin envitearse en una domesticidad ridícula e inútil. Me acuerdo ahora de un aguilucho—pico corvo y duro, ojos batidores e hirientes—que vi enjaulado en una posesión real, entre gallinas y palomas. Era un orgullo contemplarle tan insumiso como el primer día de su encierro. Aún para darle libertad quería de sus carceleros. Dudo que la llegue a alcanzar con sus recursos, pero sí al fin la gana y abre sus alas en el cielo añillado de Castilla, ¡qué hondo placer en esa libertad cierta y legítima!

Pidamos al enemigo acomellividad. Rechacemos su paz aún en la derrota, que es más libre en la cárcel el que no pacta treguas con él que quien en la calle se las implora. Seámosnos fieles. Y si esta fidelidad para con nosotros mismos nos priva de la alegría del 1.º de Mayo, busquemos en la apelación internacional un quebranto para el enemigo.

Julían Zugazagoitia

(Del extraordinario de «Solidaridad», de Vigo).

## Próxima reunión del Pleno de la U. G. T. de Baleares

Para el próximo día 23 tiene acordado la Comisión Ejecutiva convocar el Pleno de la Unión General de Trabajadores de Baleares, cuya reunión tendrá lugar en la Casa del Pueblo de Palma.

Los asuntos que han de ser tratados en dicho Pleno se harán públicos en el próximo número, además de ser remitidos a los Delegados junto con la convocatoria de la reunión.

Prepárense pues los compañeros Delegados para asistir al mentado Pleno, en el que habrán de ser tratadas cuestiones de importancia suma para la organización.

No olviden que nuestra Unión General a pesar de haber conquistado laureles y grandes simpatías de la clase trabajadora, necesita el calor de todos para afirmarse sólidamente en la conciencia del proletariado mallorquín. Esta es labor que depende de todos, pero muy principalmente de los que la dirigen y administran, o sea de los Delegados y los que componemos la Ejecutiva.

Palma 5 de Mayo de 1926.—El Secretario General, LORENZO BISBAL.

## Exceso de original

Por exceso de original hemos dejado para el otro número algunos originales, entre ellos uno de Alató y otro de nuestro buen amigo y colaborador «Aemé».

Irán en el próximo.

## Divagaciones

### EL FASCISMO

Los atentados cometidos en Bélgica contra las personas de los viejos luchadores Anseele y Vandervelde, si no tuvieron afortunadamente, la eficacia que sus autores e inspiradores pretendían, tuvieron, en cambio, la virtud de poner de manifiesto el verdadero carácter del fascismo, por si aún había algún espíritu liberal que dudara de su sumisión a los intereses capitalistas.

Sabido es que en Italia nació a impulso de la reacción producida por los desatentados pasos en el vacío dados por las organizaciones maximalistas que, sugestionadas por el ejemplo de Rusia, creían haber resuelto ya todas las dificultades, vencido todos los obstáculos que se oponen a la implantación del régimen socialista. El fascismo, alentado por la burguesía, emprendió una lucha encarnizada y cruel contra los obreros organizados, incendiando Casas del Pueblo y Cooperativas, asaltando redacciones, apaleando y asesinando a distinguidos militantes; lucha que tuvo su culminación trágica en el cobarde y vergonzoso asesinato del compañero Giacomo Matteotti.

Por ello la burguesía de todos los países en que el Socialismo pone, con sus avances, en peligro los privilegios de aquella procura formentar el fascismo. Lo mismo en Austria y Alemania, que en los países bálticos y escandinavos, y hasta en la ejemplar Inglaterra, las organizaciones socialistas y obreras tienen que luchar a brazo partido con este nuevo auxiliar del capitalismo, que introduce en el normal desarrollo de la evolución social, episodios trágicos inútiles y, por ello, doblemente dolorosos.

El caso de Bélgica es altamente significativo. El Gobierno, influido por los ministros socialistas, viene desarrollando una labor sobresaliente por sus conceptos, pero sobre todo por su acción pacifista. Esto no pueden verlo con satisfacción la burguesía y la banca; los que en el aplastamiento de la Alemania vencida cifraban todas sus ilusiones; los logros del sacrificio de los soldados hijos del pueblo. Por ello fomentan el fascismo y oponen a la vida del Gobierno belga dificultades económicas artificialmente creadas.

Por fortuna, Bélgica, la pequeña gran nación europea, atesora tanta nobleza como buen sentido; ni desea el aplastamiento de los que violaron su neutralidad poniendo a prueba su imponderable heroísmo, ni admite que una clase privilegiada pretenda explotar en su provecho el sacrificio de toda una nación. Si supo ofrecer generosamente su sangre por un espíritu de estricta justicia, sabe que debe ofrecer también su mano a los caídos en la lucha, para que los odios se extingan y la humanidad reanude su camino hacia tiempos mejores.

El fascismo es la violencia, es la irracionalidad, que ni siquiera posee la pureza de procedimientos—Matteotti fué asesinado porque había emprendido una campaña contra las inmundidades fascistas—. Es un producto de la acción funesta de la guerra sobre el espíritu de los hombres. Es resultante de un estado de ánimo, segura y afortunadamente pasajero. No podrá sostenerse mucho tiempo como sistema de gobierno y menos podrá extenderse internacionalmente como método político.

El ideal fascista, que arraiga en los

hombres generosos y se desarrolla a medida que éstos se van elevando sobre su condición de animales bípedos, volverá a apoderarse de las multitudes al extremo de que éstos lo impongan a los dirigentes o, más bien, que impongan los dirigentes que, como Vandervelde y Anseele, ponen su alma en el afianzamiento de la paz.

El fascismo, la violencia, la expresión de la maldad humana, pasará como uno de los fenómenos de la post-guerra; el más doloroso si se quiere; pero, como todos, perecerá.

Edmundo Lorenzo

### UN EPISODIO

## ¿Iglesias, santo?

En agosto de 1906 salimos para San Sebastián Iglesias, un socialista «de cuyo nombre no quiero acordarme» y yo. En el mismo departamento en que viajábamos iban dos caballeros, un sacerdote y un argentino. Se entabló conversación, releyendo ésta sobre la cuestión social y la persona de Pablo Iglesias.

Uno de los caballeros se despachaba a su gusto, sacando a relucir todo el repertorio de aquella época, desde el famoso gabán de pieles hasta el engaño a los obreros para sacarles el dinero. El sacerdote asentía, y los otros comentaban con frases duras que hubiese autoridades que consintieran tales libertades y no castigarán al agitador.

Quise contestar como merecían aquellos señores, pero las miradas del Maestro me contuvieron: él mismo intervino, y sin asomos de disgusto empleó razones para desvirtuar las afirmaciones de aquellos señores. El argentino dijo que había oído decir muchas veces, desde que había llegado a España, que Iglesias era un pillo; pero él lo creía un hombre honrado y bueno, porque también en Buenos Aires decían del doctor Justo iguales calumnias, y él sabía que era un hombre honradísimo, y que lo que se pretendía era desacreditarlos ante los obreros para que éstos no se unieran.

A la madrugada, el señor que tan mal hablaba de Iglesias sufrió una indisposición, y, para ver si se le pasaba, nuestro compañero sacó de una maleta magnesia, y con verdadera solicitud se la ofreció al paciente, que le sentó bien, pues la indisposición se le pasó pronto.

Llegada la hora de comer, sacamos la vianda que llevábamos para los tres; los demás hicieron lo mismo, menos el argentino, y nosotros lo invitamos a comer; él aceptó sin cumplidos, con la condición de que en Miranda nos pagaría el café; se lo prometimos pero Iglesias se negó porque ya no tomaba café. En la fonda de la estación alabó las cualidades de nuestro amigo; estaba encantado de sus razonamientos, pues aunque parecía tan modesto, debía de saber mucho. Yo le hice saber que aquel hombre que en el viaje se había visto ofendido y calumniado era Pablo Iglesias. Llegamos a Alsacia, en cuya estación se apeaban los dos caballeros; y ocurrió lo de siempre, los ofrecimientos de casa. Iglesias, puesto de pie, corras poniendo al saludo de despedida del que más le habla ofendido, le dijo:

—Muchas gracias, señor. En la calle de tal tiene usted un servidor; me llaman Pablo Iglesias.

El calumniador se le quedó mirando; le dijo:

—¡Pablo Iglesias!

—Sí, el mismo.

—Pero, no será usted Pablo Iglesias el agitador.

—Sí, sí—le contestó nuestro amigo—. Soy el Pablo Iglesias a quien usted ha injuriado tanto, y el que, según usted, es un bribón.

El charlatán palidece; se le cae la malleta de la mano, que rueda debajo del vagón; salta atolondrado al andén, más corado que una mona.

El argentino coge las dos manos de Iglesias, y antes de que éste se diera cuenta, se las besó, diciendo:

—Perdone, señor; es el primer santo que he besado en mi vida.

Vicente Barrio

(Del extraordinario de «El Socialista»).

## Los actos del 1.º de Mayo

Conforme estaba anunciado en el programa fué celebrada este año la fiesta del 1.º de Mayo. Las circunstancias no permitieron que el programa fuese extenso y la Comisión organizadora tuvo que reducir sus propósitos a la celebración de un mitin y un festival de flores y música por la tarde. El Patronato de la Casa del Pueblo organizó para la víspera una función teatral, que resultó poco concurrida a causa de la noche lluviosa que hizo.

En la referida función se puso en escena la comedia en tres actos, estreno en Palma, AMOR Y TRABAJO, de nuestro estimado camarada valenciano el dramaturgo Vicente Lacambra. La obra es finisima y de exquisito sabor social, habiendo gustado mucho y merecido repetidas ovaciones del público. La obra representada en un teatro como el Principal o el Lírico por una Compañía de profesionales, habría tenido un éxito. ¿Por qué no lo gestionamos? Esto no quiere decir que la Compañía de aficionados que dirige nuestro amigo Jaime Balaguer no la interpretara bien, transmitiendo sus acentos y emociones al público, pues todos trabajaron con voluntad haciendo sentir a la concurrencia los papeles que desempeñaban.

El mitin se celebró a las diez y media de la mañana y tomaron parte en él los compañeros Ignacio Ferratjans, Jaime Bauzá, Miguel Porcel, Lorenzo Bisbal y Jaime García, que presidió. Todos los discursos fueron alusivos a la fiesta, ensalzándola y detallando sus características y finalidades. Al terminar fueron aprobadas las conclusiones que ya publicamos en el número anterior al del 1.º de Mayo.

El festival de la tarde resultó muy concurrido, amenizándolo una banda de música que toda la tarde estuvo tocando hermosas piezas de su repertorio. La gente joven se divirtió bailando y echándose flores.

El paro fué total y absoluto, a excepción de los tranvías que por tratarse de un servicio público funcionaron todo el día. La capital tenía el aspecto de un cementerio, casi nadie circulaba por sus calles y todo el comercio estaba cerrado. La gente se fué de buen de mañana con sus viandas a pasar el día en el campo. Así fué celebrado este año el 1.º de Mayo.

## Patronato de la Casa del Pueblo

Se convoca a todos sus miembros para la reunión que tendrá lugar el próximo sábado día 8 del corriente a las 8 y media de la noche, para tratar los asuntos de trámite ordinario.—El Secretario, L. BISBAL.

## La huelga de Esporlas

Continúa en el mismo estado la huelga textil de la fábrica Fortuñy, de Esporlas. Los huelguistas se mantienen firmes como el primer día, recibiendo auxilio de la Federación esportlerense, la que a su vez lo ha solicitado de la Unión General de Trabajadores, a la que pertenece.

Recomendamos a las Sociedades de la Casa del Pueblo y a las de toda Mallorca que practiquen la solidaridad con dichos huelguistas, pues es necesario que todos los obreros nos ayudemos en los momentos de lucha, ayuda que la merecen los compañeros de Esporlas ya que en todas las ocasiones han sabido practicar los principios de solidaridad.

\* \* \*

A la hora que escribimos estas líneas, jueves, corren noticias de que el gobernador interino está gestionando una solución del conflicto, para lo cual ha entrado en parlamento con patronos y obreros. Deseamos tengan éxito dichas gestiones.

## La mala situación económica del proletariado industrial checoeslovaco

(Servicio de prensa F. S. I.)—Correlativamente con la crisis económica, persistente en Checoeslovaquia, la situación económica de la clase obrera se vuelve peor de día en día. La miseria obrera se puede resumir en tres términos: salarios de hambrientos, horas de trabajo reducidas, falta de trabajo. El nivel de existencia, aún de los trabajadores que trabajan todo el día, queda muy por debajo del de antes de la guerra, no solamente por que los salarios no siguen el alza de los precios, pero también porque en todas las profesiones se constata un increíble retroceso de los salarios acompañada de la subida de los precios de los artículos. Y aún se habla de aumentar los impuestos indirectos sobre toda una categoría de importantes productos alimenticios ú objetos de consumo, de elevar las tarifas ferroviarias y el alquiler de las casas, a pesar de que son ya muy elevadas en ambos casos, y de aplicar derechos de entrada fijos sobre los cereales.

A fin de dar una idea de la situación damos a continuación algunos detalles relativos a los oficios principales:

**Mineros:** en 1925 la capacidad de compra del salario de los mineros representaba 78.14 % de la tasa de antes de la guerra. Por consiguiente el nivel de existencia de los mineros se halla actualmente por debajo de la condición de antes de la guerra de 22 %, o sea casi de un cuarto.

**Metalúrgicos:** Aunque no han tomado un curso tan catastrófico como en la industria minera, existen también síntomas de crisis en la metalurgia. La detención de la producción que se ha ido agravando en los últimos meses, continúa su curso.

En 1922 los metalúrgicos debieron sufrir una reducción de 30 % de sus salarios. Muy pronto siguieron otras reducciones. Estableciendo un promedio sobre 42 categorías de obreros masculinos en el territorio de Teplitz, se halla un salario medio horario de 3.35 coronas o un salario semanal de 179.40 coronas. Por consiguiente el nivel de existencia de los metalúrgicos ha retrocedido de un cuarto. Este es el caso también de

las condiciones en que se hallan los obreros de los talleres eléctricos.

**Obreros del Textil:** En la estadística de salarios establecida por la «Federación de los Trabajadores del Textil» se halla, como salario semanal máximo, el de los tejedores de Teplitz con 204.96 coronas; como mínimo, el de las hilanderas de la Bohemia oriental con 154.45 coronas. Esto representa, expresado en promedio, una capacidad de compra de 87.45 %, en comparación con los salarios de antes de la guerra. Y si se introduce en los cálculos los precios sumamente elevados de los vestidos y la carestía de los alquileres—éstos no están comprendidos en la estadística—se viene a la conclusión que la capacidad de compra no pasa de 70 %.

**Obreros de la Edificación:** según la estadística de salarios que tenemos a nuestra disposición, el salario máximo de los albañiles es de 237.60 coronas por semana, el mínimo de 139.20 coronas.

**Industria de loza:** los salarios oscilan entre 147 y 248 coronas en los casos de trabajo a destajo, entre 110 y 198 coronas en el caso de pago por hora. La ganancia real de los porcelaneros representa los  $\frac{2}{3}$  del salario real de antes de la guerra. Las condiciones son tan malas si no peores, en la industria de la cerámica.

Cuando se comparan los salarios medios de todo el país con las tasas de otros países, se apercibe que la capacidad de compra del salario de los trabajadores ingleses es casi el doble y el de los trabajadores americanos más de 3  $\frac{1}{2}$  veces más fuerte que la capacidad de compra de los salarios de los trabajadores checoeslovacos. Querer imponer nuevas cargas por vía de impuestos y de censos aduaneros a un proletariado reducido a tal miseria económica es una empresa inaudita; también la clase obrera checoeslovaca no deja de defenderse con todas sus energías. Si el gobierno se empeña en estos proyectos tendrá que contar con una resistencia encarnizada de los trabajadores.

## Sobre el Comité paritario de carreteros

Por un vocal de dicho Comité ha sido enviado al Delegado del Trabajo el siguiente documento, cuya inserción se nos suplica:

El que suscribe, vocal obrero del Comité paritario de carreteros y similares, en vista de que por esa Delegación fué rechazada la propuesta de la representación obrera en dicho Comité, consistente en la designación para presidente del mismo de D. Lorenzo Bisbal Barceló, alegando como razón la significación obrerista de dicho señor, razón que al que suscribe le hizo desistir de tal empeño por creer tenía fundamento legal desde el momento en que la sostenía la representación del ministro; en vista de que algunos días después apareció en la prensa que al constituirse el Comité paritario de camareros había sido designado para ocupar su presidencia D. José Labrés Reinés, persona que desde hace años viene ocupando altos cargos dentro las entidades patronales, siendo actualmente vicepresidente de la Federación Patronal y teniendo, por tanto, tanta significación entre los sindicatos de patronos como pueda tenerla el Sr. Bisbal dentro la clase obrera, habiendo, sin embargo, aceptado como bueno esa Delegación dicho nombramiento, por estas razones el que suscribe mantiene

la misma propuesta del Sr. Bisbal para presidente del Comité Paritario de carreteros y similares y rechaza a don Justo Solá y a cualquier otro que no sea designado por el Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria, criterio que el firmante ya sostuvo ante el mismo señor Solá y demás vocales del referido Comité en una reunión que con dicho señor se tuvo en un café de Santa Catalina, para consultarle la idea por alguien lanzada de nombrarle para el citado cargo.

Lo que me honro en poner en conocimiento de esa Delegación a los efectos oportunos.

Dios guarde a V. muchos años.

Palma 5 de Mayo de 1926.

Juan Pulg

Sr. Delegado Regional del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria.

Obreros! Si no lees diariamente

## EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

## Formidable huelga en Inglaterra

Después de largas negociaciones del gobierno inglés con los obreros y propietarios de las minas para evitar que los primeros declararan la huelga, ésta ha estallado en todo el país de la Gran Bretaña, solidarizándose con el movimiento minero todas las trade-unions inglesas. El motivo de la huelga consiste en no haber querido los obreros ser las únicas víctimas de la crisis minera, frente a la cual tanto las Empresas como el Gobierno no veían otra solución que reducir los salarios. Los obreros, en cambio, querían que el sacrificio se repartiera por partes iguales entre patronos, obreros y el Estado, no habiendo sido aceptada su propuesta.

La huelga se ha generalizado a los ramos más esenciales de la producción. «Toda Inglaterra—dice un despacho telegráfico de prensa—se halla paralizada por la huelga general.

Los precios de los productos alimenticios ya han subido el 50 por 100 a pesar de los esfuerzos del Gobierno y del máximo de precios que se estableció. Los obreros del gas y de la electricidad han recibido la orden de abandonar el trabajo, como también los del hierro, del acero, de los metales y de las Industrias químicas. Todas las estaciones de los ferrocarriles están cerradas, puesto que ningún tren corre.

También en Manchester y Gales del sur, todos los obreros de los ramos más esenciales han dejado el trabajo. El número de huelguistas asciende a 5.000.000, siendo esta la huelga más grande de la historia británica. Las condiciones en que se encuentran las ciudades son caóticas, puesto que las calles están llenas de gente y el tráfico paralizado.....»

Ante tan formidable paro, que espanta a la burguesía y hace temblar al mundo, los periódicos a sueldo del gobierno inglés y del capitalismo, propalan falsas noticias al objeto de quitar simpatías a los huelguistas y hacer fracasar el movimiento. Como en España cuando la huelga del 17 y la de Bilbao el año 11, la citada prensa ha recurrido al tópico de que la huelga inglesa es política y revolucionaria, que se trata de dar un golpe de Estado con el propósito de dominar al gobierno.

La clase obrera del mundo entero

rechaza indignada esas falacias periodísticas y enviará sus simpatías y su auxilio si es necesario al proletariado inglés, por encima de todo el interés de clase y por encima de uno otro interés de raza, religión, nacionalidad, etc.

EL OBRERO BALEAR saluda cordialmente a la clase obrera de la Gran Bretaña en ese momento de prueba, de la que espera saldrá una vez más triunfante en sus nobles y justas aspiraciones.

### El Presidente de la República Mexicana asiste a un Congreso obrero

En la capital de Méjico se ha verificado en los primeros días de marzo último el VII Congreso de la Confederación Regional Obrera Mexicana. Para dar idea de la importancia de este Congreso, bastará consignar solamente estos dos datos: Han asistido 476 delegados representando a casi todas las organizaciones obreras del país—son bien escasas las que no están afiliadas al mencionado organismo—y han pronunciado discursos, en el curso del Congreso, exponiendo la situación del país, dos ministros—Morones encargado del Departamento de Trabajo, y León, de Agricultura—y el propio Presidente de la República, General Calles.

Por primera vez el Jefe de un Estado acudió a ponerse en contacto con el pueblo, representado en un Congreso obrero, para dar cuenta de su obra y para solicitar la colaboración de los trabajadores en una labor de emancipación nacional. La importancia del hecho, no sólo ha sido reconocida en Méjico, sino que trascendió fuera de las fronteras, dando lugar a que las organizaciones de tanta importancia como la American Federation of Labor, o compuesta por más de tres millones de obreros norteamericanos, reiteren su apoyo decidido a la organización obrera mejicana para que pueda realizar su programa el gobierno del General Calles.

En el discurso pronunciado por el Presidente de la República, se exponen las líneas generales de este programa, en parte cumplido ya. Se trata de redimir a Méjico económicamente para que sea posible su independencia política. Mientras la riqueza nacional esté en manos del capitalismo extranjero, no habrá ni paz ni justicia, y en tanto las influencias extrañas dominen los centros de producción, Méjico será un hervidero de pasiones y de luchas. Para evitar estos graves peligros, Méjico se dió una constitución que acaba con el dominio del capital extranjero y realiza una obra de cultura al propio tiempo para redimir a los explotados, poniendo en sus manos los

elementos necesarios para conseguir su bienestar y el de su país.

Se han realizado diversas maniobras a fin de que la Constitución se cumpla. En la apariencia, parece agitado el país por estas maniobras pero en el fondo no ocurre así. La Constitución, se cumplirá a pesar de todo.

Los obreros han tomado acuerdos de carácter social bien interesantes, figurando entre ellos la protesta contra los procedimientos empleados por el gobierno ruso, que sometió al delegado obrero mejicano, Eulalio Martínez, a un espionaje odioso durante su permanencia en Moscú; el apoyo a los obreros italianos víctimas del fascismo, y el nombramiento de un agregado permanente obrero para que resida en España.

El último número de la revista INFORMACIONES SOCIALES, publica una información de este Congreso, que ha producido gran expectación en los medios sociales y políticos de América. El mismo número publica un informe interesante sobre la crisis del carbón en Inglaterra.

### Solidaridad con los obreros del ramo textil de Esportlas

RELACION NOMINAL DE LOS QUE  
PRESTAN SU APOYO  
5.ª semana

Francisca Bordoy, pesetas 1'00, Bernardo Compay, id. 2'00; Catalina Seguí, id. 1'00; Juan Sastre A., id. 1'00; Una amiga, id. 1'00; Juana Sastre, id. 1'00; Bartolomé Capllonch, id. 1'00; Juan Llabrés, id. 1'00; Pablo Fernández, id. 2'00; José Bosch, id. 2'00; Bartolomé Bosch, id. 1'00; Juan Bosch, id. 5'00; Francisco Moranta, id. 1'00; María Torres, id. 1'00; R. V., id. 3'00; Juan Julián, id. 5'00; A. M., id. 1'00; Juan Puchat, id. 1'00; Un amigo, id. 7'00; Antonio M., id. 3'00; Un amigo, id. 1'00; Un amigo, id. 1'00; Lorenzo Mir, id. 1'00; Juan Marimón, id. 1'00; Vicente Roca, id. 1'00; Bernardo Comas, id. 2'00; Jaime Vila, id. 1'00; Jaime Roselló, id. 3'00; Guillermo Bosch, id. 5'00; Una amiga, id. 2'00; Juan Arbós, id. 1'00; Guillermo Palmer, id. 2'00; Un compañero, id. 3'00; F. F., id. 2'00; Un compañero, id. 2'00; R. M., id. 2'00; Miguel Homar, id. 2'00; Vicente Terrasa, id. 2'00; Bartolomé Comas, id. 1'00; Jaime Terrasa, id. 1'00; Miguel Nadal Ll., id. 2'00; Onofre Tous, id. 2'00; Juan Comellá, id. 1'00; Rosa Tous, id. 2'00; Pedro Arbós, id. 2'00; Jaime Tomás, id. 5'00; Bartolomé

Comas B., 2'00; Gabriel Terrasa, id. 3'00; Un compañero, id. 2'00; Un amigo, id. 5'00; F. T., id. 5'00; Jaime, id. 1'00; Bartolomé Sastre, id. 2'00; Pablo Llado, id. 2'00; J. R., id. 1'00; R. N., id. 3'00; Sebastián Roch, id. 2'00; Arnaldo Alemañy, id. 2'00; Juan Font, id. 2'00; José Fernández, id. 1'00; Guillermo Ginard, id. 1'00; Jaime Mora, id. 1'00; Lorenzo Colom, id. 1'00; Mateo Bosch, id. 1'00; Francisco Sastre, id. 2'00; Juan Bonet, id. 1'00; Juan Moranta S., 1'00; Juan Nadal M., id. 1'00; Miguel Bernad, id. 1'00; Paula Bosch, id. 0'50; Ventura, id. 0'50; Catalina Font, id. 1'00; Juan Serra, id. 1'00; Un compañero, id. 1'00; Francisco Llinás, id. 1'00; Rafael Nadal B., id. 10'00; Rafael Vila, id. 2'50; Juan Seguí, id. 5'00; Antonio Riutort, id. 3'00; Miguel Nadal, id. 1'00; José Bosch, id. 1'00; Bartolomé Ferrá, id. 2'00; Francisco Llinás G., id. 3'00; Rafael Roca, id. 2'00; Jaime Marimón, id. 1'00; Pedro Nadal, id. 5'00; Margarita Ferré, id. 2'00; Francisco Terrasa, id. 2'00; Guillermo Lladó, id. 1'00; E. P., id. 1'00; Miguel Font, id. 2'00; Bartolomé Llinás, id. 1'00; José Salas, id. 1'00; Una amiga, id. 5'00; Francisca Arbós, id. 1'00; Francisca Font, id. 0'50; Antonio Terrasa, id. 1'00; Pe-

dro J. Cañellas, id. 2'00; Francisco Matas, id. 5'00; Bartolomé Florit, id. 2'00; Pedro J. Cañellas, id. 2'00; Un amigo, id. 2'00; Bartolomé Palmer, id. 5'00; María Terrasa, id. 2'00; Lorenzo Homar, id. 5'00; Un compañero, id. 3'00; Una amiga, id. 1'00; Un compañero, id. 5'00; Sebastián Roy, id. 1'00; Francisca Arbós, id. 1'00; Lorenzo Homar, id. 5'00; Francisca Font, id. 1'00; Bartolomé Sastre, id. 2'00; Bartolomé Florit, id. 2'00; Un amigo, id. 2'00; Un compañero, id. 1'00; Un amigo, id. 5'00; Una amiga, id. 5'00; Pedro J. Cañellas, id. 2'00; Bartolomé Palmer, id. 5'00.

Entradas total de la 5.ª semana, pesetas 249'00.

#### Resúmen

Suma anterior Entradas	1.016'85
Salidas	645'97
Quedaron en Caja	370'95
Entradas de la 5.ª semana	249'00
Salidas	278'00
Total general en Caja	341'95

NOTA.— Por equivocación dimos 166'00 pesetas de salidas en la 3.ª y 4.ª semana, en vez de 366'00, por consiguiente queda con lo dicho salvado el error.

J. S.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Sócorro, 92

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes depósitos de varias fábricas de tejidos :- Con venta exclusiva para las Islas Baleares

Recibidas todas LAS NOVEDADES para PRIMAVERA Y VERANO

SASTRERÍA Y CAMISERÍA A MEDIDA

BARATURA CONTÍNUA

PRECIO FIJO :- VENTAS AL CONTADO

Bajos Casa ALZAMORA

65 San Miguel 67